

Published: 2026-01-16



Die Kunst der einvernehmlichen Entscheidungsfindung

siehe <https://mohawknationnews.com/blog/2026/01/16/art-of-consensual-decision-making/>

Posted on January 16, 2026 by Kan1enkehaka

REGISTERED MAIL

FROM: Kahentinetha, Bear Clan,
Box 991, Kahnawake, Que. Canada J0L 1B0
kahentinetha2 (at) protonmail.com

Jan. 14, 2026

TO: Mr. Mark Carney, Office of the Prime Minister, 80 Wellington St.,
Ottawa, ON K1A 0A2 Government of Canada,
Parliament Hill, Ottawa, Canada
Sego.

Ich bin Kahentinetha, Bärenclan, Kanienkeháha Mohawk, aus Kahnawake. Wir haben erfahren, dass Sie mit uns über die gemeinsame Nutzung unseres Landes und unserer Ressourcen verhandeln wollen. Wir sind die Ureinwohner von Turtle Island. Wir möchten, dass Sie unsere Prioritäten in Bezug auf unser Land und unser Erbe verstehen und Ihnen helfen, die Fehler der Vergangenheit zu korrigieren. Ich würde mich gerne bald mit Ihnen treffen, um zu besprechen, wie wir Ihnen dabei helfen können, das zu tun, was für alle und alles richtig und gut ist, indem wir eine indigene Form der einvernehmlichen Entscheidungsfindung anwenden. Wir hatten eine Gruppe, die diese Übung auf ganz Turtle Island durchgeführt hat und die sehr gut angenommen wurde.

Die mündliche Verfassung der Rotinoshonni vereinte die Kanienkháha [Mohawks], Oneida, Onondaga, Cayuga, Seneca und Tuscarora auf der Grundlage der Prinzipien Frieden, Gerechtigkeit und Macht. Diese Form der Entscheidungsfindung beendete jahrhundertelange Konflikte und schuf dauerhaften Frieden.

ZIEL: Eine Entscheidung zu treffen, die im besten Interesse aller ist. Konsens bedeutet nicht, dass alle zustimmen, sondern dass alle die Entscheidung verstehen, wobei jeder seinen Beitrag leistet und die Kaianerekowa, den großen Frieden, nutzt. Wir werden die Kultur der Ureinwohner seit jeher demonstrieren. Ein grundlegender Aspekt ist, dass jeder souverän ist und jede Stimme gehört und einbezogen wird, gemäß unserer Philosophie, die auf den Grundprinzipien der Kaianerekowa basiert.

HINWEIS: Bei der Einleitung des einvernehmlichen Entscheidungsprozesses werden unabhängig davon, welche Ideen in den Prozess einfließen, die Bedürfnisse und Einstellungen jedes Einzelnen berücksichtigt und ergänzen die Entscheidung. Ausserdem hat jeder Einzelne die Pflicht, sich direkt zu beteiligen und seine Ideen in die Diskussion innerhalb seines Clans einzubringen. Die endgültige Entscheidung wird für einige vollständig zufriedenstellend, für andere zufriedenstellend und für den Rest relativ zufriedenstellend sein und Elemente aus jeder Gruppe widerspiegeln. Dies ist ein langsamer, sorgfältiger Prozess, der ein umfassendes Verständnis jedes Einzelnen erfordert und keine Entscheidung eines „Führers“ ist. Wir haben keine Führer. Wir sind bereit, Kanada in das Leben nach der Kaianerekowa einzubeziehen, solange die Kanadier sich bereit erklären, die Prinzipien der Kaianerekowa zu befolgen. Sie sind willkommen, unser Langhaus zu betreten, da Abschnitt 35 der Charta der Rechte in der kanadischen Verfassung von 1982 die Kanadier verpflichtet, die in unserer Lebensweise festgelegten Grundprinzipien und Kultur zu befolgen.

- FRIEDENSHÄUPTLING** Leitet die Versammlung, um sicherzustellen, dass kollektives rationales Denken und Handeln befolgt werden.
- CLANS**. Das Volk ist in drei Clans unterteilt: Bär, Wolf und Schildkröte.
- STELLVERTRETER** **FRIEDENSHÄUPTLING**. Jeder Clan wählt einen Sprecher, der als „stellvertretender Friedenshäuptling“ bezeichnet wird.
- Der **WELL-KEEPER** gibt das Diskussionsthema bekannt und leitet die Angelegenheit an den Rat weiter.
- Die drei Clans beraten sich.
- Anschliessend berichtet der Assistant Peace Chief entweder, stellt Fragen oder gibt eine endgültige Entscheidung bekannt. Wenn die Clans sich nicht einig sind, ein Fehler vorliegt oder das Verfahren nicht ordnungsgemäß ist, macht der Assistant Peace Chief im Namen seines Clans darauf aufmerksam.
- Die Angelegenheit wird dann von allen drei Clans verabschiedet.

DREI KRITERIEN

Wenn ein Thema diskutiert wird, wägen die Clans die Vor- und Nachteile ab. Dabei müssen drei Kriterien erfüllt sein:

- [1] „Frieden“: Wird der bereits bestehende Frieden gewahrt?
- [2] „Gerechtigkeit“: Ist es moralisch korrekt? Und
- [3] „Macht“: Bewahrt es die Integrität der Nation? Was bewirkt es für die Gegenwart und wie wirkt es sich auf die „sieben Generationen“ von heute aus? Das Konzept der sieben Generationen bedeutet, dass Entscheidungen, die heute getroffen werden, den Menschen für immer zugute kommen müssen. Dies würde alle Verträge ungültig machen, da sie nicht nach den Prinzipien der Kaianerekowa geschlossen wurden. Die derzeitige Form der Verfassung ist, wie Sie wissen, eine Fiktion. Die Verfassung ist bedeutungslos, da das Volk nie aufgefordert wurde, darüber abzustimmen. Daher wurde sie nie ratifiziert. Sie basiert auf dem Gesellschaftsrecht, das darauf beruht, die Besitztümer der Ureinwohner von Turtle Island zu übernehmen und darauf eine Wirtschaft aufzubauen.

Wir Ureinwohner werden an jeder Entscheidung beteiligt sein, die alles auf Turtle Island betrifft. Wie Sie wissen, sind die Bandräte Verwaltungsorgane für Kanada.

WÄHREND DER BERATUNGEN

Die Personen werden während des gesamten Prozesses gefragt, ob sie alles vollständig verstanden haben. Ist dies nicht der Fall, wird der Prozess unterbrochen, bis dies erreicht ist. Man kann nicht einfach stur sein und sich weigern zu verstehen, da man sonst befragt wird. Jeder muss sich an die Kriterien des Friedens, der Gerechtigkeit und der Macht halten.

Jeder Mensch hat die Verantwortung, seinen Geist zu erweitern und zu trainieren. Die Kräfte des Lebens haben dem Menschen das Potenzial gegeben, seinen Geist zu nutzen, um durch Frieden, Gerechtigkeit und Macht ein besseres Leben zu schaffen.

Im Entscheidungsprozess

- müssen alle Meinungen berücksichtigt werden;**
- müssen alle Meinungen vollkommen vernünftig sein;**
- sollten alle Meinungen offen geäußert werden;**
- müssen alle Meinungen den Standpunkt des anderen vollständig verstehen;**
- darf kein Teilnehmer eine Position wiederholen, sobald diese vollständig erklärt und verstanden wurde;**
- Wenn eine Person mit den geäußerten Ansichten nicht einverstanden ist, muss sie ihre abweichende Meinung vollständig darlegen.**
- Niemand darf seinen Willen aufzwingen oder eine Entscheidung für einen anderen treffen.**
- Alle müssen den Standpunkt verstehen und aus freiem Willen zustimmen.**
- Wenn kein Konsens erzielt wird, besteht der Konsens darin, den Status quo beizubehalten.**
- Wenn eine Entscheidung zu einem Thema getroffen wurde, muss diese regelmäßig von allen Parteien überprüft werden.**

Das derzeitige System basiert auf einer 51-prozentigen Mehrheitsregel, genau aus diesem Grund haben wir Albany verlassen und sind 1784, lange bevor Kanada gegründet wurde, zu unserem Volk nach Kahnawake und Kentekah gezogen. Wir sagten den Amerikanern damals, dass sie aufgrund ihres Systems der 51-prozentigen Mehrheitsregel niemals Frieden finden würden. Kanada führte die repräsentative Demokratie mit einer 50-prozentigen Mehrheitsregel ein. Im Rahmen unseres konsensorientierten Entscheidungsfindungsprogramms erreichen wir immer eine 100-prozentige Zustimmung.

Wir möchten Ihnen die wahre Form der konsensbasierten Entscheidungsfindung der indigenen Völker erklären. Bitte lassen Sie mich wissen, wann wir uns treffen und diesen Prozess mit Ihnen besprechen können. Sie sagen, Sie möchten „Kanada“ relevant machen. Wenn Kanada diesen Prozess kennenlernen und in seine Regierungsstrategie implementieren würde, könnten Sie dies zu einem Vorbild für

die ganze Welt machen. Endlich würde Frieden für alle einkehren. Lassen Sie uns wissen, wann Sie Zeit haben, und wir werden uns Zeit für Sie nehmen.

Einheit, Stärke, Frieden. Kahentinetha, Bärenclan

ART OF CONSENSUAL DECISION MAKING

see <https://mohawknationnews.com/blog/2026/01/16/art-of-consensual-decision-making/>

Posted on January 16, 2026 by Kan1enkehaka

REGISTERED MAIL

FROM: Kahentinetha, Bear Clan,
Box 991, Kahnawake, Que. Canada J0L 1B0
kahentinetha2 (at) protonmail.com

Jan. 14, 2026

TO: Mr. Mark Carney, Office of the Prime Minister, 80 Wellington St.,
Ottawa, ON K1A 0A2 Government of Canada,
Parliament Hill, Ottawa, Canada
Sego.

I am Kahentinetha, bear clan, Kanienkehaka Mohawk, of Kahnawake. We understand that you are going to negotiate with us about sharing our land and resources. We are the original people of turtle island. We would like you to understand our priorities regarding our land and heritage and help you fix the wrongs of the past. I would like to meet with you soon to discuss how we can help you deal with what is right and good for everyone and everything by using an indigenous form of consensual decision making. We had a group that did this exercise across turtle island which were very well received.

The oral constitution of the rotinoshonni united the Kanienkhaka [Mohawks], Oneida, Onondaga, Cayuga, Seneca and Tuscarora based in the principles of Peace, Righteous and Power. This form of decision-making resolved centuries of conflict and created lasting peace.

GOAL: To make a decision that is in the best interests of all. The consensus does not mean that all agree but that all understand the decision, with everybody's input, using the kaianerekowa great peace. We will demonstrate the culture of the original people since time immemorial. A fundamental aspect is everyone is sovereign and

each voice is heard and included according to our philosophy based on the fundamental principles of the kaianerekowa.

NOTE: In entering the consensual decision-making process, whatever ideas are put into the process, the needs and attitudes of each is considered and complements the decision. Also, the individual has a duty to be directly involved, and to bring their ideas into the discussion within their clan. The final decision will be fully satisfactory to some, satisfactory to others, and relatively satisfactory to the remainder, and will reflect elements from each group. This is a slow careful process requiring the reaching of a full understanding by each individual and not a decision made by a "leader". We have no leaders. We are willing to include Canada in living according to the kaianerekowa as long as Canadians agree to follow the kaianerekowa principles. They are welcome to enter our longhouse as Section 35 of the Charter of Rights in the Canadian Constitution of 1982 requires Canadians to follow the basic principle and culture set forth in our way.

—PEACE CHIEF Presides over the meeting to make sure that collective rational thought and behaviour are followed.

—CLANS. The People are divided into three clans: Bear, Wolf and Turtle.

—ASSISTANT PEACE CHIEF. Each clan selects a Spokesperson called an "Assistant Peace Chief".

—WELL-KEEPER announces the subject for discussion and passes the issue over the Council Fire.

—The three clans deliberate.

—Then the Assistant Peace Chief either reports or asks questions or reports a final decision. If the Clans disagree or there is an error or the proceedings are irregular, the Assistant Peace Chief calls attention to it on behalf of his clan.

—The issue is then passed by all three clans.

THREE CRITERIA

When an issue is discussed, the clans consider the pros and cons of the issue. Three criteria must be met:

[1] "Peace", does it preserve the peace that is already established?

[2] Righteousness", is it morally correct? And

[3] "Power", does it preserve the integrity of the nation? What does it do for the present and how does it affect the 'seven generations' from now? The 7 generations concept means that decisions made today must benefit the people forever. This will make all treaties null and void as they are not made according to the principles of the kaianerekowa. The present form of constitution is a fiction, as you know. The constitution is meaningless because the people have never been asked to vote on it. Therefore, it has never been ratified. It is based on corporate law which is based on taking and building an economy on the possessions of the original people of turtle island.

We original people will be part of every decision related to everything on turtle island. As you know, the band councils are administration bodies for Canada.

DURING DELIBERATIONS

Persons are asked throughout the process if they fully understand. If not, the process stops until this is accomplished. One cannot simply be stubborn and refuse to understand as they will be questioned. Each must follow the criteria of peace, righteousness and power.

Every person has a responsibility to expand and exercise their minds. The forces of life have given the human being the potential to use the mind to create a better life through peace, righteousness and power.

In the decision-making process

- **all opinions have to be considered;**
- **all must be completely reasonable;**
- **all should come with an open mind;**
- **all must fully understand the other's viewpoint;**
- **each participant cannot repeat a position once it has been fully explained and understood;**
- **if a person does not agree with the views that have been stated, they must fully explain their dissenting views;**
- **no one can impose their will nor make a decision for another;**
- **all must understand the viewpoint and agree of their own free will;**
- **if there is no consensus, the consensus is to retain the status quo.**
- **If there is a decision on an issue, this must be reviewed regularly by all parties.**

The current system is based on 51% majority rules, the exact reason why we left Albany and came to live with our people in Kahnawake and kentekeh in 1784, long before Canada was invented. We told the Americans then, because of their 51% majority rules system, they will never know peace. Canada implemented the 50% majority rules representative democracy. Under our consensual decision-making program we are always able to achieve 100%.

We would like to explain to you the true form of consensual decision making of indigenous people. Please let me know when we could meet and discuss this process with you. You state you want to make 'Canada' relevant. If Canada could

learn about this process and implement it into your government strategy, you could make this a model to the whole world. Peace would finally come to everybody. Let us know when you are available and we will make time for you.

Unity, strength, peace. kahentinetha, Bear Clan